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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 5. Sitzung des Ortsrates Kalkriese 
vom 10.11.2022 

in der Gaststätte "Varus Deele", Venner Str. 67, 49565 Bramsche im OT Kalkriese 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Helmut Bei der Kellen  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Günter Auf der Heide  
Frau Lea Ballmann  
Herr Andreas Lehwark  
Herr Axel Menkhaus  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Marko Hemker ab TOP 3 
Herr Arndt Mügge  

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Herr Matthias Krause  
Herr Martin Negel ab TOP 13 

Gäste 
Ralf Große-Endebrock  

Verwaltung 
Herr BD Christian Müller  

Protokollführer 
Herr Thomas Hentze  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder CDU-Fraktion 
Frau Ragna Sophie von Behren  
 
 
Beginn: 18:00       Ende: 20:30 
 
Tagesordnung: 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit   

 2   Mandatsverlust durch Verlust der Wählbarkeit im Ortsrat Kalkriese WP 21-26/0162  
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 3   Verpflichtung eines neuen Ortsratsmitgliedes   

 4   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 5   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 12.05.2022 und des 
Wegeprotokolls vom 18.07.2022 
 

  

 6   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 7   1. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese   

 8   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Kalkriese   

 9   Prioritätenliste für den Ortsrat Kalkriese 2023 WP 21-26/0181  

 10   Haushaltsplanberatungen 2023   

 11   Zukunftsperspektiven u. weitere Entwicklungsmöglichkeiten für 
Kalkriese u.a.- Informationen durch die Stadtverwaltung zum aktuellen 
Sachstand der Bebauungspläne Nr. 176 u. Nr. 171 und zum aktuellen 
Sachstand LEADER Programm des ArL, Breitbandausbau, Suchprozess 
wegen Atommüll-Endlager u. Fracking im Landkreis, möglichen neuen 
alternativen Trassenverlauf der 380 kV-Leitung über Kalkriese sowie 
zum Ausbau von Anlagen zur Erneuerung von Strom aus solarer Energie 
(Photovoltaikanlagen u. Windkraft in Kalkriese) 
 

  

 12   Beantwortung von Anfragen und Anregungen   

 13   Anfragen und Anregungen   

 14   2. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit  
 
OBM Bei der Kellen eröffnet die 5.Sitzung des Ortsrates Kalkriese, begrüßt die Anwesenden und stellt 
die Beschlussfähigkeit fest. 
  
 
 
TOP  2 Mandatsverlust durch Verlust der Wählbarkeit im 

Ortsrat Kalkriese 
WP 21-26/0162 

 
OBM bei der Kellen verliest die Vorlage WP21-26/0162 und lässt darüber abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:   8 dafür 
     0 dagegen 
     0 Enthaltungen  
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TOP  3 Verpflichtung eines neuen Ortsratsmitgliedes  
 
OBM Bei der Kellen nimmt die Verpflichtung des neuen Ortsratsmitgliedes der CDU-Fraktion, Herrn 
Marko Hemker, vor und weist auf den §60 NKomVG hin. 
  
 
TOP  4 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Keine  
 
 
TOP  5 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

12.05.2022 und des Wegeprotokolls vom 18.07.2022 
 

 
Das Protokoll der Sitzung vom 12.05.2022 wird genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis:   8 dafür 
                                                         0 dagegen 
                                                         0 Enthaltungen 

 
 
                                                                                                                                                                               

Das Wegeprotokoll vom 18.07.2022 wird mit folgenden Ergänzungen genehmigt. 
 

- Wurzelaufwurf Krumme Heide in Höhe Menkhaus 
- Schäden an der Holzbrücke „ Barenaue Höhe „Hasso von Bar“ 
- Mehrere Schäden am Buswartehäuschen Zum Dreschhaus (defekte Glasscheiben, 

schräg stehender Mülleimer, defekte Regenleitung) 
  

Abstimmungsergebnis:              8 dafür 
                                                       0 dagegen 
                                                       0 Enthaltungen 
  
 
TOP  6 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Bei der Kellen berichtet über die seit der letzten Sitzung von ihm bzw. den OR-Mitglieder 
wahrgenommenen Termine und Änderungen 
  
 
 
TOP  7 1. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese  
 
Keine  
 
 
TOP  8 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Kalkriese 
 

 
OBM Bei der Kellen schildert, dass über zwei Anträge, die bereits in Auftrag gegeben worden sind, 
noch ein Beschluss nachgeholt werden muss. 
Hierüber hat man sich bereits in der Wegebegehung verständigt. 
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Eine entsprechende Auflistung über die Mittelvergabe liegt allen OR-Mitgliedern vor. 
 
OBM Bei der Kellen lässt über die Vorschläge abstimmen. 
 
- Hörnschemeyer: Reparatur Bänke am Sportplatz                  518,72 € 
- Sport Böckmann GmbH                                                               570,82 € 
 
Abstimmungsergebnis:            8 dafür 
                                        0 dagegen 
                                                     0 Enthaltungen 
 
Weiterhin teilt OBM Bei der Kellen mit, dass er für die 100 Jahrfeier Campemoor ein Präsent der 
Firma Igel in Höhe von 100 € aus Eigenmitteln besorgt hat. Er schlägt vor, dass ihm  
dieser Betrag aus Ortsratsmitteln zurückerstattet wird und lässt darüber abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:           8 dafür 
                                                    0 dagegen 
                                                    0 Enthaltungen  
Folgende Vorschläge der SPD-Fraktion werden von ORM Auf der Heide eingebracht: 
 

- Posaunenchor Engter     100 € 
- Sozialverband Deutschland Engter  100 € 
- Rat und Tat Engter    100 € 
- Freiwilligen-Forum Kirchspiel Engter  100 € 

 
  

 Folgende Vorschläge der CDU-Fraktion werden von ORM Mügge eingebracht: 
 

- Hegering Engter     100 € 
 
 

ORM Krause schlägt vor, ausnahmsweise coronabedingt in dieser Sitzung auch weitere  vorliegende 
Anträge zu beschließen und teilt folgende Vorschläge mit. 
 

- Kunst und Kulturwerkstatt Engter  100 € 
- Sozialberatung (Roderich Nowak)  100 € 
- Jagdhornbläser Engter    100 € 
- Musikkorps Lappenstuhl   100 € 
- Blaskapelle Lappenstuhl   100 € 

 
Nach kurzer Beratung lässt OBM Bei der Kellen über die Verteilung der Ortsratsmittel abstimmen. Die 
Restmittel werden ins nächste Jahr übertragen.  
 
Abstimmungsergebnis:   8 dafür 
                                                         0 dagegen 
                                                         0 Enthaltungen  
 
 
TOP  9 Prioritätenliste für den Ortsrat Kalkriese 2023 WP 21-26/0181 
 
OBM Bei der Kellen erklärt, dass von der Stadt Bramsche in der Vorlage keine Maßnahmen 
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geplant sind und bittet um Wortmeldungen. 
 
ORM Menkhaus regt an, folgende Maßnahmen mit auf die Prioritätenliste zu nehmen. 
 

- Sanierung der Alten Heerstraße 
- Umstellung der Flutlichtbeleuchtung von der alten HQI- auf energiesparende LED-

Beleuchtung auf dem Hauptplatz 
-  Automatische Beregnungsanlage für den Platz zwei 

 
Nach kurzer Diskussion fasst OBM Bei der Kellen die Punkte nochmal zusammen, plädiert auf die 
Umsetzung dieser Maßnahmen und lässt darüber abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:                 8 dafür 
                                                          0 dagegen  
                                                          0 Enthaltungen 
  
Abschließend informiert OBM Bei der Kellen über den aktuellen Sachstand hinsichtlich der 
Photovoltaikanlagen an der Südseite der Mehrzweckhalle. 
Aktuell sind diesbezüglich noch weitere Prüfungen durch Sachkundige erforderlich, so dass hierzu 
noch keine abschließende Aussage getroffen werden kann. 
  
 
TOP  10 Haushaltsplanberatungen 2023  
 
OBM Bei der Kellen gibt bekannt, dass im Haushaltplan 217.000 € für die Erneuerung der 
Flutlichtanlagen der Sportplätze in Bramsche aufgelistet sind. 
Nach kurzer Diskussion bezüglich der Flutlichtanlagen des Sportplatzes Kalkriese spricht sich der 
Ortsrat einstimmig dafür aus, das entsprechende Mittel bei den  
Haushaltsplanberatungen 2023 wie in der Prioritätenliste aufgeführt, berücksichtigt werden sollen. 
 
ORM Krause möchte wissen, wieviel jährliche Energiekosten bei der Mehrzweckhalle 
Kalkriese anfallen und bittet um eine entsprechende Auflistung. (Wasser, Strom, Heizung, 
Flutlicht usw.) 
 
BD Müller teilt hierzu mit, dass der Verwaltung die Energiekosten für alle städtischen  
Gebäude bekannt sind. 
 
OBM Bei der Kellen verliest die einzelnen Ansätze für den Haushalt 2023. 
  
 
 
TOP  11 Zukunftsperspektiven u. weitere 

Entwicklungsmöglichkeiten für Kalkriese u.a.- 
Informationen durch die Stadtverwaltung zum 
aktuellen Sachstand der Bebauungspläne Nr. 176 u. Nr. 
171 und zum aktuellen Sachstand LEADER Programm 
des ArL, Breitbandausbau, Suchprozess wegen 
Atommüll-Endlager u. Fracking im Landkreis, möglichen 
neuen alternativen Trassenverlauf der 380 kV-Leitung 
über Kalkriese sowie zum Ausbau von Anlagen zur 
Erneuerung von Strom aus solarer Energie 
(Photovoltaikanlagen u. Windkraft in Kalkriese) 
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BD Müller trägt zu dem Bebauungsplan Nr.176 vor und teilt mit, dass ein Satzungsbeschluss gefasst 
wurde. Zurzeit befindet man sich noch im Genehmigungsverfahren zur Änderung des  
Flächennutzungsplans. Sobald die Genehmigungen vorliegen, können die Grundstücke im nächsten 
Jahr veräußert werden. 
 
OBM Bei der Kellen weist darauf hin, dass die Vergabe der Bauplätze vorrangig an Bewerber aus dem 
Ortsteil Kalkriese erfolgen soll. 
Da die aktuellen Vergaberichtlinien Einheimische unberücksichtigt lassen, arbeiten Politik und 
Verwaltung derzeit an einer Neufassung, die diese Bevorzugung ermöglichen soll. 
 
BD Müller teilt dazu mit, dass eine Neufassung der Vergaberichtlinie nach dem sogenannten 
„Einheimischen Modell“ rechtlich problematisch ist und daher nur schwer umzusetzen sei. Er geht 
aber davon aus, das in absehbarer Zeit, Ergebnisse präsentiert werden können. 
 
BD Müller fährt mit dem B-Plan Nr.171 fort. Hinsichtlich der Pflanzenkläranlage sind die 
Untersuchungsergebnisse des WSV für das Trinkwasser unbedenklich, so dass die Befristung bis zum 
Jahr 2030 weiterhin Bestand hat. Weiterhin werden zwischen der Verwaltung und dem Eigentümer 
Gespräche geführt. Hierbei geht es um die Erarbeitung von Möglichkeiten, wie für die Zeit nach 2030 
ein genehmigungsfähiges Entwässerungssystem geschaffen werden könne. Die Kosten hierfür wären 
vom Eigentümer zu tragen. 
 
OBM Bei der Kellen teilt zum aktuellen Sachstand LEADER des Arl. mit, dass es am 15.11.2022 im 
Rathaus eine Videokonferenz hierzu gibt. An dieser Konferenz sollten möglichst alle 
Ortsbürgermeister/rinnen teilnehmen. 
    
 
Zum Thema Breitbandausbau verliest BD Müller die Antwort seitens der Verwaltung. Der Ortsrat 
stellt hierzu keine weiteren Fragen. 
 
Zum Thema Suchprozess Atommüllendlager und Fracking im Landkreis bittet OBM Bei der Kellen 
um einen aktuellen Sachstandsbericht seitens der Verwaltung. 
 
BD Müller antwortet hierzu, dass grundsätzlich deutschlandweit Regionen untersucht werden, die 
für eine Endlagerung von Atommüll potentiell in Frage kommen. Zurzeit sind dies noch 54 Prozent 
der Flächen deutschlandweit, sowie 50 Prozent der Fläche von Niedersachsen. 
Aktuell liegen für unsere Region keine konkreten Hinweise auf einen verdichteten Suchraum für 
ein solches Endlager vor. Die Verwaltung verfolgt das gesamte Verfahren weiterhin sehr 
aufmerksam. 
 
OBM Bei der Kellen bittet um einen aktuellen Sachstandsbericht zum Thema 380 KV-Leitung über 
Kalkriese seitens der Verwaltung.   
 
BD Müller erläutert ausführlich anhand einer Übersichtskarte welche Suchräume und 
Trassenvorschläge für Bramsche und die umliegenden Ortsteile derzeit vorliegen. 
Momentan ist noch nicht bekannt, welcher Trassenverlauf tatsächlich konkretisiert wird. 
Derzeit ist aber davon auszugehen, dass für die hiesige Region überwiegend eine 
Erdkabelverlegung vorgesehen ist.     
 
 
 
OBM Bei der Kellen begrüßt als Gast Herrn Große-Endebrock. 
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Herr Große-Endebrock, als einer der zwei Geschäftsführer des Windparks Kalkriese, berichtet  
zum Sachstand Photovoltaikanlagen und Windkraft in Kalkriese, dass er und Herr Finke auf  
Wunsch der jetzigen Grundstückseigentümer im Windpark1 sich dazu bereit erklärt haben, das 
Projekt Windpark in Kalkriese erneut zu begleiten. 
Aktuell werden Nutzungsverträge erarbeitet. Diese sollen dann zeitnah an die 
Grundstückseigentümer verschickt werden, in der Hoffnung bereits jetzt viele Unterschriften zu 
erhalten. 
Hierbei soll der Bereich erstmal großzügig gewählt werden, um möglichst alle später im  
tatsächlich relevanten Bereich des neuen Windparks vorab mit einzubeziehen.      
Welche Flächen konkret Bestandteil des neuen Windparks werden, wird sich erst im laufenden 
Entwicklungsprozess ergeben. 
 
OBM Bei der Kellen fragt an, ob es Bestrebungen gibt, Photovoltaikanlagen im Bereich der 
Moorflächen anzusiedeln. 
 
Herr Große-Endebrock berichtet, dass er hierzu von einigen Grundstückseigentümern aus dem 
Moorbereich angesprochen worden ist. Sollte Photovoltaik hier realisierbar sein, wäre er gerne 
bereit, auch diesbezüglich begleitend tätig zu werden. 
 
 
OBM bei der Kellen bittet um Wortmeldungen zum Thema ÖPNV-Modellprojekt-LK-OS-Melle-Belm-
Bersenbrück-Bramsche 
 
BD Müller berichtet, dass der LK-OS ein Modellprojekt zur nachhaltigen Weiterentwicklung  
der Mobilität im Landkreis initiieren will, das zunächst über drei Jahre laufen soll. 
Die Stadt Bramsche kann an diesem Projekt teilnehmen, der entsprechende Eigenanteil wird für die 
drei Jahre durch den Landkreis finanziert. 
Nach Auslaufen des Projektes muss die Stadt in die Finanzierung mit einsteigen. 
In welcher Höhe dann Mittel benötigt werden, kann aktuell noch nicht gesagt werden. 
Im Rahmen des Projektes soll u.a. ein Rufbussystem installiert werden, das auch die Anbindung der 
Ortsteile an den ÖPNV ermöglichen soll.  
 
 
TOP  12 Beantwortung von Anfragen und Anregungen  
 
Keine  
 
 
TOP  13 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Auf der Heide bemängelt, dass im Rahmen der Baumaßnahme auf der L78 der 
Umleitungsverkehr insgesamt, insbesondere aber der Schwerlastverkehr die Straßen und 
Seitenräume in Kalkriese stark beansprucht hat. Daraufhin folgt eine kurze Diskussion im Ortsrat. 
 
OBM Bei der Kellen gibt folgendes bekannt: 
 

- Aktuell 936 Einwohner in Kalkriese 
 

ORM Negel tritt der Sitzung um 19:40 Uhr bei 
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TOP  14 2. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese  
 
Frau Lamla fragt, ob die Möglichkeit besteht, die Kanalbrücken hinsichtlich der Tragfähigkeit und 
Tonnenbegrenzung zu überprüfen. 
 
 
Herr Heinz-Otto Müller bemängelt, dass der Schwerlastverkehr von Engter-Splitt kommend, die Alte 
Heerstraße in Richtung Venne als Wegstrecke nutzen. 
Hierdurch werden die Straßen sehr in Mitleidenschaft gezogen. 
Er bittet um Prüfung, ob in diesem Bereich eine Beschilderung in Form einer Tonnenbegrenzung 
aufgestellt werden kann. 
 
 
Herr Heinz-Otto Müller äußert den Wunsch einer besseren ÖPNV-Busanbindung aus dem Venner-
Raum in Richtung Bramsche.     
 
BD Müller teilt hierzu mit, dass aktuell mehrere Anbindungen im Rahmen des ÖPNV-Modellprojektes 
des Landkreises untersucht werden. 
Ein abschließendes Ergebnis steht noch aus. 
  
 
 
 
 
Helmut Bei der Kellen BD Christian Müller Thomas Hentze 
Vorsitzender Verwaltung Protokollführer 
 


	BM_Text3
	Anwesenheit
	Name
	Entschuldigt
	Text
	Zusatzinformation
	Tagesordnung
	BM_Text2
	TOP_Bemerkung__START__8265
	TOP_Bemerkung__END__8267
	TOP_Bemerkung__START__8268
	TOP_Bemerkung__END__8268
	TOP_Bemerkung__START__8269
	TOP_Bemerkung__END__8269
	TOP_Bemerkung__START__8271
	TOP_Bemerkung__END__8271
	PRTOP_OE_END_MULTI
	Betreff
	Nummer
	Vorlage
	Beschluß
	Wortprotokoll
	AbstimmungK
	Zu

